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美术馆馆长访谈

从“今日”到“未来”：今日美术馆发展新趋向探微
—— 今日美术馆馆长高鹏访谈

张桂森

采访人 ：张桂森（雅昌艺术网记者，以下

简称“张”）

被采访人 ：高鹏（今日美术馆馆长，以下

简称“高”）

时间 ：2018 年 1 月 24 日

地点 ：今日美术馆馆长办公室

在 2016 年的年终盘点时，今日美术馆馆

长高鹏将今日美术馆的 2016 年定位于“学术

之年”，那是高鹏就任馆长的第三个年头。在

回首过去的 2017 年时，高鹏将思考放在了“未

来”两个字上。原因很简单，在过去的 2017，

今日美术馆迎来了第二届“今日未来馆”，高

鹏说未来馆的出现不仅仅是一个现象的呈现，

更是回归到美术馆本源问题的再探索。高鹏认

为，“它不断地让我们反思三个基本问题：未

来的美术馆什么样？未来的美术馆应该承载什

么样的艺术形式？未来的美术馆应该和观众产

生什么样的互动？基于这三个问题，我们应该

如何建立一个新的制度和艺术秩序，在思想的

深度和广度上迎接未来的挑战与机遇。”

高鹏说，作为今日美术馆计划持续 6 年的

艺术项目， “今日未来馆”的立足点正是无限探

索未知的勇气和坚持。他指出：“因为我们相信，

未来是不确定性的，未来是不可限定的，然而

正是这种不确定性和不可限定，才能孕育、产

生更大的创造力。‘今日未来馆’给我们的启发，

也让我们为之感动的就是：尊重创造力。”

相比 2016 年的 51 个展览项目，今日美

术馆将 2017 年的展览项目压缩了一半。其中

3个重要的年度主题群展，全部给了新媒体艺

术：.zip 未来的狂想——小米·今日未来馆、

德国 8 ：凝固的时间——德国新媒体艺术、流

明矩阵——国际新媒体艺术展——英国流明数

码艺术奖项北京首站展。

3 个年度主题个展分别是：今日——肖全

肖像、中国当代艺术最早的窗口——科恩夫人

图片档案、书艺问道——吕敬人书籍设计 40

年。此外，学术群展也是 3 个，分别是：须有

作为、今日美术馆馆藏展陈列（精选）、中国

精神——第四届中国油画展（第三区段）：抽

象——当代中国非具象油画艺术展。

在青年艺术家扶持项目方面则有 5 个项

目：墙势力——第二届墙报艺术家展、时代

渐强音：2017 王式廓奖暨今日中国当代艺术

家提名展、首届中国城市公共艺术展暨第四届
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中国国际装置艺术论坛、2017 年度青年艺术

100 北京启动展、2013—2017 找朋友——发

现当代青年艺术家项目展。

此外，合作群展有 4 个，合作个展有 10

个，公益项目 2 个，使馆合作项目 1 个，品牌

合作展 1 个，艺术项目巡展 3 个。合作策展人

有 25 人：国内策展人 20人、国际策展人 5人。

新增馆藏共有 8 件，分别来自穆尼·法特米、

杨锴、邹操、武子杨、贡萨洛迪亚兹奎瓦斯、

王义明、张牧远、于轶文等 8位艺术家的作品。

虽然今日美术馆在展览项目上压缩了一

半，但纵观综合创收方面，运作得相当平稳。

3787 万元人民币的创收相比 2016 年的 3969

万元人民币并不算差太多。值得一提的是，在

创收方面的比例有着明显的变化，比如赞助支

持从 2016 年的 26% 提升到 35%，政府扶植

也由先前的 3% 升至 12%，最让人意外的是门

票的收入由先前不起眼的 2%提高到 25%。

这些变化让高鹏看到民营美术馆具有进一

步蜕变的可能，比如展览 IP 的打造带动了门

票收入，比如在申请政府扶植方面的经验积累

以及落地的理事会基金的进展都让高鹏充满着

希望，高鹏告诉采访人，在他设想里，就是继

续降低展览服务方面的创收，比如在 2018 年，

要做到一号馆处于完全不出租的状态，通过展

览本身的质量和其他方面的升级带动美术馆自

2017 年“.zip 未来的狂想——小米·今日未来馆”主题展作品 

今日美术馆外景
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身造血功能的提升。

张 ：高馆长，近几年今日美术馆有什么新

的方向？

高：我们在最近几年除了坚持美术馆原有

的学术展览之外，拿出很大的精力来讨论“今

日美术馆——未来馆”。大概在两年前我们做

第一届的“今日美术馆——未来馆”时，就讨

论了关于线上、线下和观众互动的部分，第一

届虽然让我们得到了很多的荣誉，但是观众并

没有真正地在参与互动过程当中给予我们很明

确的反馈。

所以，第二届会重点加强和观众的互动以

及作品现场效果，我们选定了多媒体艺术家吴

珏辉作为策展人。因为我们前两年和他合作过

几个项目，在合作过程中，发现他其实比较善

于控制大的艺术现场，包括在调动现场观众方

面和大家想象的传统艺术家都不太一样。他本

人也很善于和其他艺术家团队合作，他确实在

“未来馆”现场互动这部分做得很有意思，后

来证明我们这个选择是对的。

我们在谈“德国 8”这个项目的过程当

中，主动选择了新媒体艺术这个部分。因为当

时和德国的 ZKM 有过合作的经验，我们邀请

ZKM 的主要策展人菲利普作为我们“未来馆”

的学术总监，“德国 8”的项目其实也是皮特馆

长策划的项目，所以当时范迪安馆长和“德国8”

总策展人找我馆的时候，我们主动选择了新媒

体。在德国新媒体展这个项目上，我们贴补了

2017 年“.zip 未来的狂想——小米·今日未来馆”主题展作品 
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四五十万，因为我们很想把“德国新媒体”的

项目和“今日未来馆”的项目在前后关系上有

一个对应：一个是中国当下的新媒体艺术，一

个是德国新媒体艺术的一次历史性梳理，这样

整个脉络就变得比较立体了。

德国新媒体项目结束之后，我们又策划了

英国流明数码艺术奖。“流明展”的中方负责人

算是我的一个学妹，她是伦敦大学的，毕业之

后在流明展工作。她当时跟我们提出很想把“流

明展”放到中国，我们第一时间就答应了，排

在“德国 8”之后，这样就更完整了，可以让

所有的观众看到中国比较新一代的多媒体艺术

家、德国在过去半个世纪里的经典艺术家以及

英国在全世界范围内都很优秀的多媒体艺术家。

张 ：接下来的第三届“今日美术馆——未

来馆”会有哪些方面的创新？ 

高：好多人都问这个问题。“今日美术

馆——未来馆” 起初是先定为三届六年的这么

一个项目，好多人看完第二届的“未来馆”，

以为第三届肯定会做一个更炫的东西，其实不

会的，第三届我们会考虑回归到教育本身。

张 ：现在有许多美术馆都很重视发展当代

艺术教育，美术馆在自身发展的过程中如何回

归到艺术教育本身 ? 请谈一下具体方向。

高：因为无论是探讨美术馆还是探讨它

跟观众的关系以及艺术形式，在本质上都是与

艺术教育有关，即我们接受了什么样的艺术教

育？我们怎么去理解这些艺术形式？其实在我

心目当中，美术馆相当于人生的第二所大学，

是一所不需要考试的大学，大家通过美术馆依

然可以得到对艺术和文化的最好教育，这就是

具有公共性的美术馆所承载的社会责任。对于

“未来美术馆”，我们做了第一次和第二次的不

同层面探讨，第三次我们想探讨的是艺术教育。

我们找了三个在教育领域里的资深专家：

朱青生、谭平、邓国源，他们一生都是在做教

育工作，我们讨论的是如何成立一个类似于“云

上大学”这样的学校。这个学校由他们来讲，

不仅仅是讨论新媒体艺术形式，而是从更深层

面讨论媒体或者是媒介在未来的艺术教育当中

的作用以及观众如何认知和理解艺术？因为与

此同时，我们已经成立了一个新媒体联盟，今

日美术馆于 2017 年 12 月份和 APUS 予以了

合作，英国流明奖组委会也受邀加入到这个新

媒体联盟，通过这个平台，让全球的新媒体艺

术家不需要特地飞来北京，就可以把作品传输

给我们。这个平台将来能衍生到什么程度？我

们觉得，未来很多的艺术空间其实跨越了传统

的物理空间（所谓的运输和保险）。比如说现

在于纽约或 MIT 麻省理工做的一个项目，只

要有一个空间和一些基本的设备，不需要那么

多工作人员和艺术家都飞到美国，只要输给对

方一些电子信号，就可以完成第二届未来馆

“.ZIP”的展示。

中国现在有大量的空置美术馆，很多美术

馆的运营都面临很多现实问题，开馆展花了几

千万，之后就不知道怎么做下去了。而将来在

这样的平台与空间当中，只要把基本设备建好，

不需要那么多人力、物力，只要通过数字化的

方式，每个星期、每个月都可以对作品进行更

新。观众可以看到所有的最新作品的呈现，这

也是在第二届“未来馆”里会有大量的艺术家
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在展览期间一直更替作品的原因，这跟许多传

统的展陈方式有很大的区别，那就是它随时可

以变，只要信号源给它就行，观众每次来参观

都有惊喜。未来的展陈方式会发生改变，这是

我们想象的未来很多美术馆都有可能实现的一

种形式，不需要像我们今天再用那么多时间和

精力花在地域和物理空间上。这也是新媒介的

最大一个特点，即它给我们带来的这种便利。

除了展览内容和展陈形式创新之外，必须

要讨论就是艺术教育，如何让观众更好地来接

受艺术？我们探讨的所谓“云上大学”就提供

这样的课程，解决了这个问题后，观众就可以

了解艺术史，知道其脉络，并参与到整个艺术

史的梳理当中。

张 ：从最新一期今日美术馆的年报中可以

看到，今日美术馆今年在综合创收方面发生了

很大变化，它跟这几个新媒体展有很大关系吗 ? 

高：这个变化太大了。之前，我们都没有

特别关注门票收入，但今年的展览门票收入比

之前至少翻了 10 倍以上，我们几个展览的门

票卖得都特别好。确实是由“.ZIP”展带的头，

后面的几个展览的门票也卖得不错。

张：我看了一下门票所占的综合创收比例，

好像仅次于赞助支持 ?

高：是的，仅次于赞助支持，这是我们去

年最大的一个改变。

张 ：除了门票收入，和去年相比，今年的

综合创收还有什么其他变化 ? 

高：整体创收数额是差不多的，因为我

们减少了展览的数量和展览服务的收入。这里

有一个大家都不太愿意提，但又不得不提的原

因——中国很多美术馆出租场地这件事情，这

件事情也是我心里最大的一个痛。你要知道全

世界最好的美术馆都是不愿意出租自己场地

的，但是中国当下的现实导致了这一现象，因

为资金是没有办法保障的。

自从我到今日美术馆工作以来，我一直追

求的一个目标就是希望美术馆能够不对外出租

场地。但是不租，需要非常强的运营能力才能

保证这个美术馆生存下去，像我们馆大概一年

最少需要四千万，这需要一个月至少 150 万左

右才能保证美术馆生存下来。这个很现实，所

根茎—中国当代艺术自主性研究展展览现场 流明矩阵—国际新媒体艺术展—英国流明数码艺术奖项目展展览现场
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以我们逐年地希望这一部分的收入减少，我们

2018 年的目标就是整个主馆 1、2 号馆的场地

全部不出租。门票、赞助、衍生品、会员理事

都是我们几个需要提高的板块。

如果大家对比往年的年报，会发现我们的

年报收入结构越来越复杂了。为什么越来越复

杂？如果你的收入只有一两项，只要一项出问

题，这个馆就会面临财务危机。美术馆的创收

结构越来越复杂，从工作量上来说我们的压力

越来越大，但从可持续性结构来讲则越来越健

康。任何一个板块出点小问题，这个美术馆都

可以正常运营下去。今年我们还举办了首届美

术馆年度慈善义拍，义拍结果很理想。我们也

专门成立了一个部门来维系会员理事，包括年

卡的销售。

创收是必要的，但不能什么钱都赚，建立

美术馆可持续的良性运营机制才是根本。这几

年我们一直在公开年报，就是希望通过历年的

年报给以后新建的民营美术馆一个参考，它们

最好能避开我们所走过的弯路。今日美术馆是

中国第一家民营非企业美术馆，也是目前唯一

的一家靠自运营存活超过十年以上的民营美术

馆。今日美术馆脱胎于地产公司，但大部分脱

胎于地产背景的民营美术馆都存活不过五年就

宣布倒闭。今日美术馆这些年报就是以后重要

的参考数据。

张 ：今日美术馆打算如何提高自身的“造

血”功能？可以谈一下具体方案吗？

高：赞助商这一版块其实可以做得更好，

我们先是从本馆的赞助拓展到巡展的赞助。赞

助商的回报不仅仅是北京这一站，也会在国际

上巡展，这就要求美术馆在展览质量上不断提

高，更多地受邀国际巡展。

在门票上，1 号馆定位就是纯学术馆，门

票收入并没有太高的期待，甚至考虑过免费开

放。2 号馆规划为特展馆，会引进一些具有流

量属性的展览，特展门票收入补贴到 1 号馆

的学术研究展中。另外，会员理事的募集及年

度慈善义拍这方面要增加捐赠的社会性，这个

部门也在加大。还有一个是观众体验以及具有

特殊需求的导览服务，包括很多专门设置的美

术馆教育课程都会加大力度。美术馆的礼品店

也在逐年扩大，目前的礼品店是集书店、衍生

品、餐饮为一体的休闲综合体。按照这个理念

改造后，2017 年的收入比去年至少翻了 3 倍。

因为以前的礼品店就是礼品店，书店就是书

店，因为怕麻烦也不在店铺中设置餐饮，各个

板块是分离的；我们就是希望给大家营造这样

一个综合氛围，观众可以在一个温馨的环境中

随手拿到一本书，喝一杯饮料，带回家一件美

术馆的小礼品。目前 2 号馆也开了新店，我们

2018 年还在考虑扩大礼品店面积。

张 ：之后的“根茎”展览得到了北京艺术

基金的支持，今日美术馆在申请政府基金支持

方面有没有什么特别的心得？

高：今日美术馆大概有三个方向：一是关

于对未来艺术的探索；一个是对于文献和现有

中国当代艺术家的梳理；三是对当下青年艺术

家的支持。我们所有的项目都是放在这三个大

方向里，文献展我们是三年一届，主题相对比

较宏大，有点儿像德国的卡塞尔文献展。在这

个过程中，我们就和学术总监黄笃老师商量，
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能不能在文献展启动的前一年做一些梳理个案

的展览？以研究型的个展带动大型群展。所

以“根茎”这个展览选了 8 位艺术家，整个展

览由 8 位艺术家的中小型个展组成，每个艺术

家都有充分的空间展示系列作品，同时这 8 位

艺术家也是次年文献展中国艺术家的备选艺术

家。第三年，我们再从文献展的国际或国内艺

术家中选择一位做回顾性的大型专案个展。这

样，三年就是一个轮回，中小型个案研究、大

型文献群展、回顾性的大型专案个展都有了清

晰的线索。因为之前文献展申请的是国家艺术

基金，原则上展览不能够重复申请，所以在申

请北京市文化基金时，我们提供了“根茎”这

个展览方案和另外一个青年艺术家扶持计划。

我们在现场答辩时就说了上面的学术思路。最

后“根茎”这个展览就申请到了北京市文化基

金的支持，整个过程是这样的。

张 ：以后今日美术馆对青年艺术这一项目

会投入多大的比重呢？

高：三个比重都是均衡的，“未来馆”“文

献展”和青年艺术家项目的比重其实是一样的。

张 ：高馆长，您最喜欢哪个青年艺术家项

目呢 ?

高：“找朋友”是比较能代表我们对青年

艺术家态度的一个项目，这个项目的参展艺术

家不需要认识馆长、策展人或行业专家，通过

“找朋友”的游戏模式相互推荐，就是让它自

发生长的这么一个过程。每个艺术家随机抽到

一个美术馆的橱窗空间进行创作。这个项目我

们默默地扶持了四五年，今年终于有了赞助商。

张 ：今日美术馆每次在青年艺术板块中投

入的比重大吗？ 

高：每个项目比重不同。例如对于“找朋友”

这个青年艺术家项目，美术馆提供艺术家创作

材料费和在北京的住宿费。最初的想法就是针

对很多青年艺术家的弊端所制定的方案，因为

必要的材料费对年轻人来说很重要。现在很多

群展模式是不给艺术家材料费的，所以许多青

年艺术家就拿现成作品来参展。

青年艺术家就应该野蛮生长，不能给他太

多的限定性。“找朋友”这个项目其实就是给青

年艺术家一个自由度，让他们没有那么大的压力，

也不需要应付那么多的人力、物力，他们就是为

自己的空间和展览、作品负责，不需要有那么多

的社交。他们就简简单单地自己做完作品之后和

我们美术馆的工作人员找个小地方吃吃喝喝，高

高兴兴地就把展览做完了。每次展陈时间就两个

月，他们很开心，而且很多人都是因为这个橱窗

的空间展示而认识了他们，好多艺术家从这里面

走了出来，现在都很火。这也是我最喜欢的项目

之一，很少干涉，完全不会按照我的思路予以干

涉，就是让他们野蛮生长。
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